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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Se duplica el costo del Tren Suburbano al AIFA 
Entre agosto de 2020 y junio de este año la ampliación que llegará al nuevo aeropuerto pasó de 
12 mil 479 millones a 25 mil millones de pesos 

 
Profesionalizan el robo en carreteras 
Casi 6 mil 400 asaltos en seis meses 

 
Vinculan con narco a 167 “autodefensas” 
Arman operativo en Michoacán contra rivales de CJNG 

 
“Hubo orden directa del cártel Jalisco de golpear Guanajuato” 
Entrevista. Sophia Huett, titular del Sistema de Seguridad Pública del estado, dice que “la 
gobernabilidad se restableció de inmediato”, aunque esa banda logró posicionar su mensaje 
criminal fuera del país 

 
Los humildes van primero: AMLO ante empresarios neoleoneses 
“Lucho por un país de libertades” 

 
Exige IP actuar contra la violencia en el país 
Cúpulas. Demandan de autoridades garantizar seguridad de los ciudadanos 

 
EU ensambla ahora más vehículos que México y Canadá con reglas de T-MEC 
Avanza en porcentaje de producción mientras sus socios bajan 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

De seguridad nacional y urgente, obra hídrica en NL, señala 
López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/15/politica/003n1pol 
Nuevo León, Monterrey. - Convocada a la Cuarta Región Militar para 
escuchar el plan con el que las autoridades buscan mitigar la crisis de agua 
en Monterrey y sus alrededores, la élite económica y política regiomontana 
escuchó el acuerdo entre los gobiernos federal y estatal para esta obra 
definida, antes de comenzar, como de seguridad nacional: 10 mil millones 
de pesos, a partes iguales, para construir 106 kilómetros de acueducto desde 
la presa El Cuchillo 2 a la zona metropolitana de la capital del estado. 
La alternativa para garantizar la viabilidad hídrica de Nuevo León en el corto 
plazo llegó acompañada de una clara definición política del presidente 
Andrés Manuel López Obrador: Queremos consolidar la democracia, no 
aspiramos a una dictadura, al totalitarismo, no. Queremos la democracia y 
eso implica garantizar las libertades. Nada más que en ese horizonte de 
libertades y democracia, y eso puede ser nuestro distintivo como gobierno, 
queremos darle atención a los humildes. Que haya democracia, libertades, 
pero también justicia, democracia con dimensión social. 
 
Salida de T-MEC dependería de senadores de la 4T  
https://www.reforma.com/salida-de-t-mec-dependeria-de-senadores-de-la-
4t/ar2453486?v=2 
Ciudad de México. - La posible salida de México del Tratado comercial con 
EU y Canadá (T-MEC) tendría que pasar por el Senado, donde Morena y sus 
aliados tienen mayoría. Así como el T-MEC tuvo que pasar por el Senado 
para su aprobación, se requiere que ocurra lo mismo en caso de la salida, 
explicó Luis Felipe Aguilar, socio del despacho Aguilar y Loera. 
"Todo tratado internacional tiene que ser aprobado por el Senado, entonces 
a contrario sensu (en sentido contrario) la denuncia del Tratado (salida), 
debe tener la autorización o resolución que las comisiones en su momento 
presenten ante el Senado, ante el Pleno y posteriormente que el Pleno 
acabe votando a favor de la denuncia", explicó Aguilar.  
El acto de salirse del T-MEC depende de la voluntad del Senado porque debe 
aprobar la solicitud de denuncia que realice el Ejecutivo, coincidió Adrián 
Magallanes, socio de Von Wobeser y Sierra. 
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Oposición ve en política de ciencia proceso destructivo; 
lamentan recortes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/oposicion-ve-en-politica-de-ciencia-proceso-
destructivo-lamentan-recortes/1533166 
La comunidad científica mexicana afronta una cruzada ideológica, pérdida 
de recursos en 40% y la pretensión de una reforma centralista y maniquea.  
Así lo advirtieron legisladores de la oposición al evaluar el encuentro vía 
Zoom que sostuvieron con la directora del Conacyt, María Elena Álvarez-
Buylla, el 4 de agosto. En espera de concretar la mesa de trabajo que se le 
propuso a la funcionaria para atender solicitudes de la comunidad y diseñar 
la futura ley en la materia, diputados y senadores alertan sin embargo de la 
actitud de cerrazón que ha prevalecido y aseguran recibir reiteradas quejas 
por parte de investigadores que experimentan temor a denunciar frente a 
las reacciones de las autoridades. Carlos Ramírez Marín (PRI), presidente de 
la Comisión de Ciencia y Tecnología en el Senado, afirma que la reunión con 
Álvarez-Buylla dejó en claro que, bajo una expresión nacionalista, se justifica 
“el intento de hacer una ideología dominante, del manejo de la ciencia en 
México: si no piensas como nosotros, estás fuera”.  
 
La orden fue directa: golpear a Guanajuato  
https://www.milenio.com/politica/la-orden-fue-directa-golpear-a-guanajuato 
Guanajuato, León. - Al cártel Jalisco Nueva Generación le costó “20 pesos” 
sembrar miedo en Guanajuato, aterrorizar a la población y hacer dudar a 
inversionistas y turistas, mientras los guanajuatenses padecen su violencia, 
los combaten y mantienen en la cárcel: “No importa cuántos sean detenidos 
o abatidos, siempre hay un reemplazo”. La secretaria ejecutiva del Sistema 
de Seguridad Pública en Guanajuato, Sophia Huett, afirmó que a pesar de 
la violencia de los últimos días, la entidad goza de estado de derecho, las 
leyes son claras y se aplican. La labor de inteligencia reveló que hubo 
instrucción directa de afectar a Guanajuato y otra de las líneas de 
investigación es el porqué el CJNG eligió particularmente la cadena de 
Oxxo. “El porqué, para qué y quién les ordenó venir es un tema que está 
trabajando la Fiscalía. Pero lo que podemos hablar de manera muy 
preliminar es que hubo una instrucción de su organización delictiva de que 
lo hicieran, es decir, ‘vayan y cometan con quema, afectaciones a negocios’, 
y además cierto nombre de negocios, no fue un tema generalizado, esta 
cadena fue el objetivo; no sabemos por qué, pero la instrucción fue muy 
precisa. 
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Oposición, agotada hacia Edomex en 2023; 10 municipios 
definirán el triunfo  
https://www.milenio.com/politica/va-por-mexico-desfondada-para-eleccion-a-gobernador-
de-edomex 
Los malos resultados electorales obtenidos por el PAN y PRD en los comicios 
estatales de 2021 con caídas de 20 y 65 por ciento respectivamente; así como 
los audioescándalos y disputas internas del PRI perfilan a una oposición 
desfondada hacia las elecciones de gobernador en el Estado de México. 
La debilidad opositora se acentúa en los 10 municipios que han repartido 
casi la mitad de los votos mexiquenses en los últimos ejercicios electorales, 
pues entre los tres partidos solo sumaron 1.08 millones de sufragios, una 
cantidad inferior por 241 mil votos a los registrados en 2018. 
De no concretarse la coalición Va por México en la entidad, el PRI se perfilará 
como el principal contrincante de Morena, pero aun así tendrán que 
mejorar su desempeño en las demarcaciones más pobladas de la entidad, 
pues justamente ahí los morenistas ganaron casi 2 a 1. 
 
Se duplica el costo del tren suburbano al AIFA  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-duplica-costo-original-de-ramal-de-
suburbano-al-aifa 
Información clasificada como reservada, obtenida por EL UNIVERSAL, revela 
que el costo de la ampliación de la Línea 1 del Tren Suburbano que llevará al 
nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) costará el doble de lo 
que originalmente se había planteado. El pasado 1 de junio de este año, la 
obra tuvo una actualización de su costo, luego de que la Subsecretaría de 
Infraestructura de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) a través de la Dirección General de Desarrollo Ferroviario 
y Multimodal, dio a conocer que el ramal del suburbano Lechería-AIFA 
costará 25 mil millones de pesos. Con ello, entre agosto de 2020 y junio de 
este año, el costo de la ampliación del suburbano que llegará al nuevo 
aeropuerto aumentó de 12 mil 479 millones a 25 mil millones de pesos, un 
incremento de 100.3%. Sin embargo, si se considera el valor total de la obra, 
incluyendo costos de operación y mantenimiento para un periodo de 29 
años por 8 mil 876.8 millones de pesos, así como 6 mil 282.2 millones más 
de “costos y gastos que no forman parte del gasto de inversión ni de los de 
operación y mantenimiento”, el ramal le costará al gobierno 35 mil 557.7 
millones de pesos, 2.8 veces más que lo planeado inicialmente. 
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En el abandono, el sistema nacional de cuidados  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-el-abandono-el-sistema-nacional-de-cuidados 
Por falta de acuerdos en el tema presupuestal, la reforma constitucional 
para crear en México un sistema nacional de cuidados, aprobada por la 
Cámara de Diputados el 18 de noviembre de 2020, se mantiene atorada en 
el Senado de la República. La minuta, avalada con una votación histórica de 
329 sufragios a favor, cero en contra y cero abstenciones, prevé obligar al 
Estado a garantizar el derecho al cuidado digno, a través de atención 
gratuita a la salud, la creación de guarderías, escuelas, prevención de la 
violencia, así como el derecho a un salario para las personas cuidadoras, 
entre otras acciones. El tema recobró importancia en la agenda nacional 
tras el asesinato de Luz Raquel Padilla, madre de un niño autista, y quien fue 
quemada viva presuntamente porque el menor “molestaba a los vecinos 
con sus ruidos”, lo que recordó la importancia de proteger a las mujeres 
cuidadoras de personas con discapacidad o enfermedad. 
 
Energía eléctrica, un desafío para el sector automotriz  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/energia-electrica-un-desafio-para-el-sector-
automotriz 
Con 13 compañías que tienen plantas de fabricación de vehículos, la 
industria automotriz consume 2% de toda la energía eléctrica del país, de 
acuerdo con el Sistema de Información Energética de la Secretaría de 
Energía. En 2020, los fabricantes de vehículos consumieron 18 mil 357 
petajoules, es decir, 5 mil 099 GWh, lo que equivale a 2% del consumo total 
de energía eléctrica. De acuerdo con la Encuesta sobre el Consumo de 
Energía en el Sector Industrial, la industria automotriz aumentó 74.5% su 
consumo de energía eléctrica en los últimos 10 años.  
Esto representa un reto para las armadoras como para el sistema eléctrico, 
pues hay que garantizar la proveeduría de energía a uno de los sectores más 
importantes de la industria manufacturera, pero a costo competitivo. 
 
Se emplea 56% en la informalidad  
https://www.reforma.com/se-emplea-56-en-la-informalidad/ar2453559 
Ciudad de México. - En junio pasado, 56 de cada 100 personas ocupadas en 
el País trabajaron en la informalidad, muestra información del Inegi. 
De las 57.43 millones de personas ocupadas en México, 32.07 millones 
trabajaron informalmente, 5.1 por ciento más que en junio de 2021. 
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En tanto que 25.36 millones lo hicieron en el mercado formal, un incremento 
de 3.2 por ciento anual. El 60 por ciento de la población que encontró 
empleo en la informalidad son hombres y el porcentaje restante mujeres, 
en un mes en que la Tasa de Informalidad Laboral del País (TIL) fue de 55.84 
de la población ocupada. La TIL en mujeres fue de 56.35 por ciento y para 
hombres de 55.50 por ciento. Esta tasa considera, sin duplicar, a los que son 
laboralmente vulnerables por la naturaleza de la unidad económica para la 
que trabajan, así como a aquellas personas cuyo vínculo o dependencia 
laboral no reconoce su fuente de trabajo. 
 
Profesionalizan el robo en carreteras; casi 6 mil 400 asaltos en 
seis meses  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/profesionalizan-el-robo-en-carreteras-casi-6-mil-
400-asaltos-en-seis-meses/1533142 
La delincuencia ha reclutado a operadores expertos en el sector 
autotransporte, lo que le permite tener mayor conocimiento de rutas, 
manejo de unidades robadas y el desenganche y enganche de remolque, 
afirma Raúl Díaz Organitos, secretario general de la Unión de Propietarios 
de Autobuses de Turismo, Pasaje y Carga (UPAC). 
Alerta que la delincuencia ha infiltrado la industria y está más organizada 
que las autoridades de seguridad, al grado de que no sólo actúa cada vez 
con mayor violencia, sino que, incluso, capacita a sus cuadros delictivos para 
saber declarar ante el Ministerio Público. 
Las denuncias de los asaltos son otro desafío, señala José Refugio Muñoz, 
vicepresidente ejecutivo de la Cámara Nacional del Autotransporte de 
Carga (Canacar), quien admite que muchas no se levantan por seguridad 
del operador, su familia y la propia empresa, ya que lo primero que hacen 
los delincuentes es quitar identificaciones a los conductores, con lo que 
tienen todos los datos de la víctima y, por tanto, de su familia. 
 
Vinculan con el narco a 167 'autodefensas' en Michoacán  
https://www.reforma.com/vinculan-con-el-narco-a-167-autodefensas-en-
michoacan/ar2453556?v=2 
Ciudad de México. - La Fiscalía General de la República (FGR) detuvo a 167 
integrantes de las supuestas autodefensas "Pueblos Unidos" de Michoacán 
y los vinculó a grupos delictivos por posesión de armas de uso exclusivo del 
Ejército.  
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Los sujetos fueron detenidos la noche del sábado en la comunidad de 
Tiamba, Uruapan (a 123 kilómetros de Morelia), tras el reporte de un bloqueo 
carretero por convoyes con gente armada que pedía la liberación de otros 
compañeros. Surgido en 2020, en respuesta a las extorsiones del Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG), "Pueblos Unidos" fue creado por Juan 
José "El Abuelo" Farías. Ese grupo armado ha sido relacionado con la célula 
criminal "Cárteles Unidos", conformado por el Cártel de Tepalcatepec, La 
Familia Michoacana, Caballeros Templarios, Los Viagras e incluso el Cártel 
de Sinaloa, para enfrentar al CJNG. 
 
A partir de hoy reducen abasto del Sistema Cutzamala  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/15/politica/004n2pol 
A partir de este lunes el caudal que suministra el Sistema Cutzamala al valle 
de México –que abastece a 5 millones de personas– bajará un metro cúbico 
por segundo, al pasar de 14.2 a 13.2, debido a que son ya tres años 
consecutivos de escasez de lluvias, informó la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). El sistema tenía 19.4 por ciento menos del almacenamiento 
promedio, con un llenado en sus tres presas de 46.3 por ciento. La Conagua 
anunció que en los próximos días se presentará el Plan Integral de Agua 
Potable, con las acciones que permitirán aumentar el abasto a la zona 
metropolitana del valle de México para el corto y mediano plazos. Hasta la 
semana pasada, el nivel de las presas del Sistema Cutzamala, ubicado en el 
estado de México, estaba en el caso de Valle de Bravo en 51.7 por ciento de 
almacenamiento, 20.4 por ciento menos que el promedio histórico. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/incumple-senado-con-
revision-prometida-la-politica-de-seguridad 
Desde el pasado 29 de junio, tan sólo unos días después del asesinato de los 
padres jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora en Chihuahua (20 de junio), 
se anunció en el Senado de la República que vendría una revisión de la 
estrategia de seguridad del Poder Ejecutivo en el seno de ese órgano 
legislativo, pero aún nada. Aquel asesinato en la Sierra Tarahumara 
conmocionó a la sociedad mexicana, pero ya van a cumplirse dos meses y 
el Senado sigue sin entrarle a fondo al tema. Nos cuentan que el 
coordinador de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política 
del Senado, Ricardo Monreal, coincidió en que la estrategia de seguridad es 
perfectible, cuestión que hoy es muy evidente a la luz de los hechos de 
violencia y asesinatos que se registraron en los últimos días en los estados 
de Jalisco, Guanajuato, Chihuahua y Baja California, sin embargo, el Senado 
sigue sin hacer algo al respecto. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-15/op232033 
HOY se sabrá quién encabezará la SEP en lugar de Delfina Gómez. Lo que 
no se sabe es cuándo habrá educación pública de calidad en México. Llegue 
quien llegue a la dependencia, difícilmente podrá hacer algo para revertir el 
daño que se le ha causado a las actuales y futuras generaciones de 
estudiantes. 
Y NO ES sólo porque niñas y niños que cursan la primaria, por ejemplo, han 
pasado prácticamente dos años viendo las clases en la pantalla, debido a la 
pandemia. Es también porque el modelo impuesto por la 4T no busca que 
los alumnos aprendan mejor, sino que llenen el requisito de pasar por las 
aulas, "haiga sido como haiga sido". 
DE QUÉ SIRVE, por ejemplo, que el Presidente reciba en Palacio Nacional a 
la astronauta Katya Echazarreta, si las niñas mexicanas no pueden aspirar a 
una educación científica que les permita seguir su ejemplo. ¡Dios nos libre 
de poner calificaciones! Para este gobierno la calidad educativa es un 
capricho pequeño burgués. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1465 
Que el PAN seguirá los pasos de Morena en eso de organizar mítines 
políticos en los estados para pasear a sus corcholatas, pues ya alista para el 
próximo domingo un encuentro en Estado de México al que están 
convocados los gobernadores de Yucatán, Chihuahua, Guanajuato, 
Querétaro y Durango, el ex presidente Vicente Fox, el líder nacional Marko 
Cortés y la gobernadora electa de Aguascalientes, María Teresa Jiménez. Por 
supuesto, el invitado principal será Enrique Vargas del Villar, pues el objetivo 
es darle vuelo a su candidatura rumbo al gobierno de esa entidad. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El terrorismo se suma a la ola de violencia en México  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/08/15/ciudad-juarez-violencia-
terrorismo-mexicles-amlo/ 
En México, los cárteles del narcotráfico empiezan a rebasar una peligrosa 
frontera. Por años, la violencia en el país había estado asociada 
mayoritariamente a disputas entre grupos criminales, venganzas contra 
quienes tocan sus intereses y enfrentamientos con las autoridades. El jueves 
de la semana pasada cruzaron esa línea: atacaron directamente a la 
población civil y mataron a 11 personas en Ciudad Juárez, Chihuahua. 
Esos son actos terroristas. Amnistía Internacional define el terrorismo como 
“ataques dirigidos de forma deliberada contra la población civil, o que no 
distinguen entre civiles y otros objetivos”, y eso sucedió en Ciudad Juárez. 
Según las primeras investigaciones oficiales, todo empezó por un 
enfrentamiento entre bandas rivales en una cárcel local: Los Chapos contra 
Los Mexicles. Después, Los Mexicles balearon a la población civil: ciudadanos 
que estaban en una pizzería, en una cerrajería, en sus coches, en una 
estación de radio. 
 
Mario Maldonado 
AMLO, Scherer, Romo y la operación 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-scherer-romo-y-la-
operacion-2024 
La llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia en 2018 
significó más que un cambio de gobierno y de corriente política. La 
alternancia dio entrada a las grandes ligas del poder a personajes con poca 
o nula experiencia en la administración pública y en la política, pero de gran 
cercanía y confianza al líder tabasqueño. Otros sí tenían fuertes lazos con 
administraciones pasadas y con poderes fácticos como los empresarios, los 
sindicatos, el mundo de los abogados y el ámbito judicial. A 25 meses de que 
AMLO entregue el poder, algunas de estas figuras reviven y apuntan hacia 
el 2024.  
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Dos figuras visibles y poderosas al inicio del sexenio fueron el consejero 
Jurídico de AMLO, Julio Scherer, y el jefe de la Oficina de la Presidencia, 
Alfonso Romo. El primero se encargó de ser el interlocutor del presidente 
con los partidos, el Congreso de la Unión y el Poder Judicial. Además de esto, 
atendía personalmente los asuntos espinosos de personajes políticos y 
empresariales emproblemados para ofrecerles una salida. Muchas veces sin 
la venia de su jefe.  
 
Salvador García Soto 
El narco mimado de AMLO se le rebela  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-narco-mimado-de-amlo-
se-le-rebela 
La semana anterior pasará a la historia como una de las peores crisis en 
materia de seguridad y violencia criminal que haya vivido este país, en la 
larga y dolorosa noche negra de 16 años desde que Felipe Calderón declaró 
la guerra a los cárteles de la droga. Paradójicamente, el gobierno que más 
ha criticado los orígenes de esta violencia en el pasado reciente y el 
presidente que prometió que iba a devolverle la paz a los mexicanos, hoy 
está exponiendo a la población civil a ser atacada de manera directa y 
cobarde por los narcos que han hecho de los ciudadanos el blanco de sus 
agresiones armadas y actos de terrorismo con los que buscan sembrar 
terror y muerte entre los civiles inocentes. En su cuarto año de gobierno, 
Andrés Manuel López Obrador está cosechando finalmente los resultados 
de su polémica y fallida estrategia de seguridad y de su indolente y absurda 
política de “abrazos, no balazos”, con la que muy lejos de combatir “las 
causas y raíces” del problema de seguridad, lo único que hizo fue consentir, 
mimar y darle a los capos de la droga y a sus ejércitos armados de sicarios, 
la garantía de que este gobierno no iba en ningún caso a tocarlos, a 
detenerlos y mucho menos a extraditarlos.  
 
Héctor de Mauleón 
Dinero sucio de los que son distintos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/dinero-sucio-de-los-que-son-
distintos 
“¿Trajeron o llevaron algo los marinos desaparecidos?”. De ese modo titulé 
la columna publicada en este espacio el miércoles pasado.  
La línea de investigación más poderosa que existe hasta el momento, según 
fuentes de alto nivel cercanas al caso, parece indicar que sí.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-narco-mimado-de-amlo-se-le-rebela
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-narco-mimado-de-amlo-se-le-rebela
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/dinero-sucio-de-los-que-son-distintos
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/dinero-sucio-de-los-que-son-distintos


 

 

 

 
Los marinos habían recibido la orden de trasladar varios millones de pesos 
entre México y Acapulco, de acuerdo con la versión a la que el columnista 
tuvo acceso. El domingo 6 de marzo de 2022, a las ocho de la noche, los dos 
marinos se reportaron por última vez, “sin novedad”, con el funcionario que 
los había enviado a ponerse al servicio de un senador de Morena, José Narro, 
según consta en el oficio SSP/02480/2022, firmado por el entonces 
secretario de Seguridad Pública de Acapulco, el capitán de corbeta 
Maximiliano Serrano Pérez.  
 
Sergio Sarmiento 
Ojalá no se repita  
https://www.reforma.com/ojala-no-se-repita-2022-08-15/op232035 
"El propósito del terrorismo no radica sólo en el acto violento sino en 
producir terror". Tony Blair 
ENSENADA.- "Algo que no se veía -dijo el presidente López Obrador el 12 de 
agosto- y ojalá no se repita porque se agredió a población civil, inocente, 
como una especie de represalia. No fue solo el enfrentamiento entre dos 
grupos, sino llegó el momento en que empezaron a disparar a civiles, a 
gente inocente, entonces esto es lo más lamentable de este asunto". 
El mandatario se refería a los hechos violentos de la noche previa, el jueves 
11 de agosto, en Ciudad Juárez. De inmediato utilizó estos hechos para 
reforzar su propuesta de que la Guardia Nacional sea militarizada de manera 
permanente. "¿Qué hace la policía municipal en Ciudad Juárez si no 
interviene el Ejército para detener a los responsables de estos crímenes? 
Entonces, se necesita". 
 
Carlos Marín 
¿Corcholata sorpresa… un general?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/corcholata-sorpresa-un-
general 
La desconfianza crónica del presidente López Obrador en las instituciones 
civiles y su empecinamiento en militarizar la seguridad pública y meter al 
Ejército en los negocios aeroportuarios y del Tren Maya permiten arriesgar 
una descabellada pero lógica probabilidad: que sus alborotadas 
“corcholatas” no pasen de ser una finta. 
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Negado a tener “buenas ideas” y escéptico hasta de lo que “pienso”, 
aventuro sin embargo que su recurrente descalificación a organismos 
sociales, públicos o autónomos y algunas dependencias de su gobierno es 
tan consistente que, por mera congruencia, su gallo para el 24 quizá porte 
uniforme. 
 
Enrique Quintana 
Inflación en México: un camino largo para que baje  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/15/inflacion-en-
mexico-un-camino-largo-para-que-baje/ 
La semana pasada, en los mercados financieros hubo una reacción positiva 
luego de conocerse los datos de la inflación de julio en Estados Unidos. 
El incremento mensual del índice fue cero. Es decir, no hubo inflación. 
No se había presentado una circunstancia así desde el mes de mayo de 2020 
al comenzar la pandemia. El factor determinante para explicar este 
comportamiento fue el precio de los energéticos. 
En promedio, la energía en julio bajó en 4.6 por ciento, pero, por ejemplo, los 
precios de la gasolina tuvieron una caída de 7.7 por ciento en el mes. 
La explicación de este comportamiento tiene que ver con la tendencia de 
los precios del petróleo. 
El crudo WTI llegó a su máximo en esta etapa el pasado 9 de junio, cuando 
alcanzó los 122.1 dólares por barril. Al cierre del viernes pasado, se registraba 
ya un retroceso de 24.5 por ciento respecto al máximo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Como anillo al dedo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/15/como-anillo-
al-dedo/ 
Como anillo al dedo fue una de las frases más patéticas que ha pronunciado 
el presidente Andrés Manuel López Obrador en su sexenio. La dijo en abril 
de 2020 al afirmar que la pandemia del coronavirus y la crisis económica 
que detonó, ayudarían a afianzar su proyecto contra la corrupción y la 
justicia. La realidad lo aplastó. La doble crisis hará de su sexenio uno de los 
más mediocres en cuanto a crecimiento en la historia de México, y si vemos 
los datos, hoy hay más corrupción e injusticia. Memorable, empero, que el 
Presidente nunca diera un paso para atrás.  
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Dejó mejor que su ocurrencia se la llevara el viento, que ahora regresa por 
otra puerta, planteada por sus propagandistas, para que la crisis de violencia 
de la semana pasada le quede como anillo al dedo. 
 
Martha Anaya 
Morena escurre lodo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/15/morena-escurre-lodo-430637.html 
Mario Delgado tiene un tuit fijado en su cuenta del pajarito, con un video 
del presidente Andrés Manuel López Obrador calificando la elección de 
congresistas de Morena –en las asambleas distritales del 30 y 31 de julio 
pasado, como “una buena jornada democrática porque participaron 
alrededor de dos millones 500 mil ciudadanos…, ¡son muchísimos!”. 
Este fin de semana, el propio dirigente nacional de Morena sumó a sus 
festejos la celebración de asambleas semejantes en San Francisco y Los 
Ángeles, California, y festinaba: “Somos el único movimiento que traspasa 
fronteras. En México y en el mundo es un honor estar con Obrador”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/15/opinion/008o1pol 
Para ir entendiendo lo que ha pasado en cuatro días vertiginosos y 
candentes, más lo que se acumule, conviene levantar la mira y pasar de la 
revisión específica de los hechos a la identificación de las ya distinguibles 
primeras consecuencias políticas. 
La anómala reacción de grupos delictivos en varias ciudades del país, con 
una coordinada acción inusual contra población civil ajena a los asuntos del 
crimen organizado, deja como saldo inmediato dos puntos que vale no 
perder de vista pues, así como en las investigaciones policiacas suele 
recomendarse seguir la pista del dinero, en lo sucedido en varias ciudades 
de los estados de Jalisco, Guanajuato, Baja California y Michoacán, y en 
Ciudad Juárez, conviene seguir la ruta de las consecuencias políticas (y 
electorales, de aquí a 2024). 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/15/opinion/006o1eco 
El coup d’état que Morena y sus aliados Verde y PT asestaron a Alito Moreno 
dejándolo fuera de la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados, 
aunque lo merecía un personaje tan controvertido, hará casi imposible que 
transiten las reformas en materia electoral, de energía, Guardia Nacional y, 
por puro desquite, hasta el cambio de horario que tiene pendientes el 
presidente López Obrador. Cualquier iniciativa suya no tendría el aval de la 
oposición, como ya aconteció con la reforma constitucional en materia de 
electricidad. Además, se empalmará la discusión del presupuesto de 2023, 
que viene trepidante en el tema del déficit fiscal. Lo bueno es que en la 
primera parte del sexenio fueron aprobadas las reformas fundamentales. El 
entonces director jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, sacó 
adelante las que dejarán la huella histórica y personal de Andrés Manuel: la 
incorporación a rango constitucional de los programas sociales, la 
prohibición a perdonar impuestos a los machuchones, el outsourcing, la 
legislación que puso en acción a la Guardia Nacional, entre otras de igual 
calibre. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Denuncian despojos de tierras en San Mateo Atenco  
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/denuncian-despojos-de-tierras-en-san-mateo-
atenco-8737943.html 
Estado de México. - Desde el año 2011 en el municipio de San Mateo Atenco 
varias personas han sufrido despojos de sus terrenos, pues en algunos casos 
los invasores han llegado a colocar mallas en los predios, en otro se pagó la 
expropiación por el paso de la carretera Toluca- Naucalpan, a quien no era 
propietario. Además, en al menos un caso a una propiedad se le colocó un 
candado que impide el pago de servicios como predial, aun cuando no ha 
sido vendido. Los despojos, de acuerdo con algunos ejidatarios, derivan del 
decreto 299 del año 2011, sobre límites territoriales, aprobado por la 
Legislatura local entre Toluca, San Mateo Atenco y Lerma y de una asamblea 
de ejidatarios apócrifa del 25 de marzo del 2010, así como de posibles actos 
de corrupción, pues llevan años denunciando esos delitos y no han obtenido 
respuesta. Los inconformes Antonio Campos y Concepción González 
refirieron que el ex gobernador Enrique Peña Nieto en 2011 emitió un 
decreto de convenio amistoso entre Toluca, Lerma y San Mateo que ha dado 
pie a esos despojos, aún cuando tienen los documentos que muestran 
quienes son los propietarios. Acusaron que el anterior Comisariado Ejidal de 
San Mateo presuntamente estuvo en contubernio, pues hubo actas de 
asamblea apócrifas que incluso después fueron desconocidas, pero que 
fueron presentadas ante las autoridades.  
El caso, señalaron, está parado porque la Procuraduría Agraria no los ha 
defendido y no ha tomado en cuenta los documentos que han presentado, 
por lo cual creen que existe corrupción. 
 
Invalida TUA elección de Comisariado Ejidal de Cuautla  
https://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/211521-invalida-tua-eleccion-de-
comisariado-ejidal-de-cuautla.html 
Morelos, Cuautla. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 49 invalidó 
el acta de asamblea de la elección del Comisariado Ejidal y Consejo de 
Vigilancia de este municipio, efectuada el 17 de julio del 2021, en la que 
resultó ganador por tres votos Mauricio Rodríguez Pineda, y ordenó a la 
Procuraduría Agraria (PA) convocar a nuevas elecciones de manera 
inmediata.  
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Con ello se desconoce a los integrantes del comité del Comisariado Ejidal, 
así como a los integrantes del Consejo de Vigilancia, lo que provocó malestar 
entre los campesinos del ejido más grande de este municipio, quienes 
señalan que tanto el candidato perdedor como el TUA, los han perjudicado 
severamente al impedirles acceder a beneficios diversos como 
financiamientos, obras, recursos para mejoramiento de la infraestructura 
agrícola, fertilizantes, entre otros apoyos.  
Dichas elecciones fueron impugnadas por el contendiente perdedor Jorge 
Portillo, quien argumentó presuntas irregularidades por parte de la planilla 
ganadora, mismas que durante el juicio se echaron abajo y se demostró que 
quien incurrió en trampas e ilegalidades fue el mismo acusador. 
 
Investiga TUA 38 autodenominado comisariado de Aquila; 
suspende audiencia  
https://colima.quadratin.com.mx/colima/investiga-tua-38-autodenominado-comisariado-
de-aquila-suspende-audiencia/ 
Colima. - Este miércoles, el Tribunal Unitario Agrario 38 frenó una vez más 
las audiencias promovidas por el grupo integrado por Juan Carlos Martínez, 
José Macías, Guadalupe López, Daniel Magaña, Lizeth Macías, Juan Zapién 
y José Cortés Ramos, al acordar suspender indefinidamente la audiencia 
programada para celebrarse este viernes a las 12 horas con la asistencia de 
54 personas que pretenden ser reconocidos como comuneros del pueblo 
nahua de San Miguel Aquila. Finalmente, el magistrado Jorge Arturo Bernal 
Lastiri en el acuerdo tomado para suspender la audiencia, entera de que ya 
es un hecho notorio que fue desechado el amparo promovido por el grupo 
de Juan Carlos Ramos, quedando así en firme la sentencia del TUA 38 que 
los desconoció como comisariado comunal y la instrucción de que la 
Procuraduría Agraria emita la convocatoria correspondiente para que se 
elija a los órganos de representación y de vigilancia de la Comunidad 
Indígena de San Miguel Aquila. 
 
Llaman a unificar ejidos para agilizar trámites burocráticos en 
Tehuacán  
https://municipiospuebla.mx/nota/2022-08-12/tehuac%C3%A1n/llaman-unificar-ejidos-para-
agilizar-tr%C3%A1mites-burocr%C3%A1ticos-en-tehuac%C3%A1n 
Puebla, Tehuacán. - Los retrasos en trámites que involucran a los ejidos de 
diferentes puntos ha motivado a que se vuelva a retomar la unión de esas 
organizaciones para solicitar a la autoridad haga acciones que reduzcan los  
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tiempos de resolución de trámites y se apoyen en causas que les afectan 
declaró el presidente del Comisariado Ejidal de San Lorenzo Teotipilco, 
Miguel Ángel Romero Bello. Fue en días pasados cuando representantes 
locales asistieron a una reunión de la Coordinadora de Comisariados Ejidales 
en el Estado de Querétaro, donde se abordaron la dotación de tierras y agua, 
los problemas de la explotación de la minería; aprovechamiento con miras 
a proyectos de turismo que algunos han impulsado satisfactoriamente 
como es Peña de Bernal, y los obstáculos pendientes para dar seguimiento 
a trámites de manera oportuna y satisfactoria. Romero Bello compartió que 
uno de los objetivos es compartir la experiencia de lo trabajado a nivel local 
con los ejidatarios del Valle de Tehuacán, de esta forma generar un nuevo 
movimiento del "Agrarismo" que busque sean respetados los derechos de 
las personas que se dedican al campo, productores y otros más que están 
integrados en el trabajo interno, estos puntos fueron presentados a Plutarco 
García Jiménez quien es el líder nacional del RAN. 
Dentro de os objetivos a corto plazo es sostener una reunión con la Comisión 
Nacional del Agua para la atención de estos problemas de sobre explotación 
de los mantos acuíferos, el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria porque hay diversos temas que siguen pendientes y de los cuales 
no han tenido solución, así como la verificación de las concesiones de agua 
y la revisión para quienes no cuentan con ese tipo de documentos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Dos obras de Sedatu son nominadas al Premio Obras Cemex 
2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/dos-obras-de-sedatu-son-nominadas-al-premio-obras-
cemex-2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) recibió dos nominaciones al Premio Obras Cemex 2022 en la 
categoría de Espacio Colectivo por proyectos realizados a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en el Estado de México en 2020. 
Las obras nominadas son la rehabilitación del centro histórico de Chalco con 
una inversión de casi 83 millones de pesos; y el mejoramiento de la imagen 
urbana del centro de Nicolás Romero con una inversión cercana a los 73 
millones de pesos.  
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El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón comentó que las nominaciones 
son un reconocimiento a arquitectas, arquitectos y todo el equipo que 
hacen posible espacios de calidad, seguros y que hoy son un referente 
urbano y fortalecen el sentido de identidad de las personas. 
“Reconocer proyectos de transformación urbana que entre sus objetivos 
tienen mejorar la seguridad vial, particularmente para las personas 
peatonas, hace manifiesta la necesidad y relevancia de rediseñar nuestras 
calles”, comentó. 
 
INPI y trabajadores de base firman convenio contractual y 
salarial 2022 - 2024  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/inpi-y-trabajadores-de-base-firman-convenio-
contractual-y-salarial-2022-2024?idiom=es 
Ciudad de México. - La dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores 
Indigenistas (SNTI) y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
acordaron seguir trabajando en un clima de respeto y armonía, dando 
prioridad a la defensa de los derechos inalienables y el bienestar de los 
pueblos indígenas y afromexicanos del país. Durante una reunión realizada 
en la Unidad de Funcionarios Conciliadores de la Secretaria del Trabajo y 
Previsión Social, servidoras y servidores públicos del INPI y el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) del SNTI, concluyen la firma del convenio que pone 
fin al emplazamiento a huelga, gracias a la revisión contractual y salarial 
correspondiente al periodo 2022-2024.  
 
A un año de iniciar estrategia de celeridad en juicios agrarios 
de 2019 y años anteriores los Tribunales Agrarios, el avance es 
de 38%  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8213 
Ciudad de México. - Los Tribunales Agrarios continúan avanzando, a un año 
de la implementación de la estrategia de celeridad para la atención a juicios 
agrarios de 2019 y años anteriores, a julio de 2022 se ha logrado concluir 
9,304, que representa un avance del 38% del total de 24,698 juicios agrarios, 
de acuerdo a datos estadísticos de la Secretaría General de Acuerdo del 
Tribunal Superior Agrario. Con el trabajo de las Magistradas y los 
Magistrados, así como de sus equipos jurisdiccionales, administrativos, 
operativos, y de las y los peritos que se han integrado a los Tribunales  
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Unitarios Agrarios, se ha dado impulso procesal en juicios agrarios, 
contribuyendo a contar con un proceso eficaz, garantizando el acceso a una 
justicia agraria rápida, honesta, transparente y comprensible. 
 
Engañan ejidatarios con el Tren Maya  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/08/14/enganan-ejidatarios-con-el-tren-maya/ 
En las actuales negociaciones del Tramo 6 del Tren Maya, planificado entre 
Tulum y Chetumal, el gobierno federal ha encontrado una firme resistencia 
de los ejidatarios de Felipe Carrillo Puerto en la zona maya; no aceptan el 
pago de 70 pesos por metro cuadrado de tierras comunales que ofrece el 
gobierno federal para hacerse de los terrenos donde pretende extender las 
vías. El costo dista del pagado por metro cuadrado a través del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) a los ejidatarios de Playa del 
Carmen y Tulum –a los que se ha dado vocación turística y comercial–, de 
entre 300 y 500 pesos. La diferencia, en perjuicio de los poblados 
eminentemente agrícolas y forestales y los centros turísticos, contradice las 
continuas referencias del presidente López Obrador al beneficio prioritario 
del Tren Maya para los pueblos indígenas y marginados de la región. 
En ninguna de las dos localidades donde se construye el Tramo 5 del Tren 
Maya hubo resistencia ejidal, aunque los ambientalistas hasta la fecha 
continúan con una batalla judicial para detener los trabajos. 
En Felipe Carrillo Puerto, corazón de la lucha maya, los encuentros con los 
representantes del Fonatur para negociar la venta de los terrenos 
comunales se iniciaron en semanas recientes. La asamblea integrada por 
256 ejidatarios concluyó con la oposición inmediata: no aceptarán lo que 
consideran un pago que denigra el valor de su tierra. 
 
Juzgado niega a Vulcan Materials amparo contra clausura de 
terreno  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Juzgado-niega-a-Vulcan-Materials-amparo-
contra-clausura-de-terreno-20220814-0068.html 
Quintana Roo, Cancún. - El Juzgado Noveno de Distrito con sede en Cancún 
negó a la mina Sac-Tun, filial de la firma estadounidense Vulcan Materials, 
el amparo contra la clausura del terreno La Rosita, uno de los cuatro que la 
empresa posee en Solidaridad para la extracción de material pétreo. 
Se trata del expediente 567/2022 del juicio de amparo indirecto promovido 
por la trasnacional, mediante el cual solicitaba anular la clausura impuesta  
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desde el pasado 5 de mayo por la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa), al supuestamente carecer de permisos vigentes para 
explotación minera. Fuentes al interior de la empresa han revelado que son 
por lo menos otros seis amparos los que Sac-Tun ha promovido ante 
juzgados federales, pero en por lo menos dos ocasiones le han negado la 
suspensión del acto de autoridad en su contra. La negativa anterior data del 
4 de agosto, en la cual un juzgado federal sobreseyó el amparo contra la 
revocación de la concesión del puerto de Punta Venado, desde donde la 
empresa embarca el material pétreo que exporta hacia Estados Unidos. 
 
Área protegida del Jaguar preservará los corredores biológicos 
en Tulum  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Area-protegida-del-Jaguar-preservara-los-
corredores-biologicos-en-Tulum-20220814-0052.html 
Quintana Roo. - En la recién decretada Área de Protección de Flora y Fauna 
(APFF) Jaguar habitan 982 especies, entre ellas 17 hongos, 400 plantas 
vasculares, 362 animales vertebrados y 203 invertebrados, además, según el 
decreto, en ella se encuentran nueve especies vegetales y 81 animales que 
están incluidas en alguna de las categorías de protección de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).  
Entre estas especies se encuentran tres en peligro de extinción como el 
propio jaguar, el mono araña y el mosquero real. También se incluyen a la 
iguana espinosa rayada, la tortuga gravada, el trepatroncos barrado, las 
palmas nakás, el bucanero y el guano de costa.  
Estas tierras pertenecieron al gobierno del estado y por su valor ambiental, 
fueron donados al gobierno federal para su protección, dentro de las 
acciones de conservación del proyecto Tren Maya, con el objetivo de 
“blindar” los corredores biológicos para especies en riesgo ante la creciente 
urbanización del municipio de Tulum. 
 
Se perderán 4 millones de toneladas de granos por falta de 
agua  
https://www.milenio.com/negocios/perderan-4-millones-toneladas-granos-falta-agua 
Ciudad de México. - La creciente escasez de agua en el campo está 
reduciendo la producción de distintos cultivos en el país, principalmente de 
granos básicos como maíz, trigo y sorgo, donde se prevé que se pierdan 4 
millones de toneladas a las previstas por el sector primario de lo sembrado, 
dicen especialistas.  
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En entrevista con MILENIO, el vicepresidente de asuntos hidráulicos del 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Jorge Luis López, explicó que la falta 
de líquido en el sector agrícola cada vez genera más pérdidas.  
“Este año la parte del Bajo Bravo (zona norte de México) es la más afectada 
en términos de disponibilidad, perdimos del orden de un millón de 
toneladas de granos, pero si no llueve en todo el centro-norte, pues es 
hablarte de perder 3 a 4 millones”, expuso. De acuerdo con el reporte 
“Disponibilidad de Agua, Monitor de Sequía y Precipitación Pluvial”, al 31 de 
julio el volumen de agua de las principales presas de uso agrícola es de 23.2 
mil metros cúbicos, 13.2 por ciento menos a lo que se tenía hace un año. 
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